Intervención de presidentes erosiona democracia: experta

Maritza Pérez maritza.perez@eleconomista.mx

os intentos de debilitamiento de las institu- ciones democráticas por parte de un presidente de una nación o el Congreso, es uno de los principales factores para el retroceso de una democracia, advirtió Laura Gamboa, investigadora de temas de estabilidad democrática a nivel internacional.

Durante su conferencia magistral "Integridad electoral y mecanismos para contener la erosión democrática", impartida en el Instituto Nacional Electoral (INE), la profesora asistente de la Universidad de Utah, en Estados Unidos, señaló que la erosión democrática que se vive en diversos países de América Latina se debe en gran parte a la intervención de los titulares de los Ejecutivos para polarizar en los procesos electorales y sus instituciones.

"La erosión democrática es un problema de Ejecutivos, que aumentan sus poderes para cooptar o debilitar a las instituciones democráticas y manipulan las reglas de manera tal que para la oposición es difícil competir", subrayó.

Asimismo, sostuvo que otros problemas como la incapacidad gubernamental para resolver problemas críticos de una nación como lo son la inseguridad, inequidad o corrupción, y la débil representación de la ciudadanía a través de los partidos políticos, son factores que



La académica presentó la conferencia "Integridad electoral y mecanismos para contener la erosión democrática", en el INE. FOTO: ESPECIA

en la realización de elecciones limpias en un país.

Fortalecimiento de procesos

En este contexto, señaló que en países como México, Colombia, Perú y Ecuador, más allá de analizar cómo es que se llevan a cabo unas elecciones democráticas, pues son países en donde a lo largo de muchos años han logrado alejarse de los autoritarismos, se debe "hablar de cómo fortalecer o evitar la destrucción de los sistemas de integridad electoral, y de las instituciones democráticas.

"Cuando se habla de erosión democrática, normalmente en lo que pensamos es en presidentes con aspiraciones hegemónicas, que tienen una serie de agendas radicales y están dispuestos a violar institucio-

impactan de manera negativa nes democráticas o acabar con instituciones democráticas para conseguir esas agendas.

"Esos presidentes normalmente funcionan vía la polarización. Nos dividen en buenos y malos (...) y este tipo de presidentes lo que hacen es de alguna forma politizar o poner en el ring político a instituciones democráticas que no deberían ser parte del ring político porque son los árbitros del partido", destacó.

Finalmente, sostuvo que para oponerse a este tipo de figuras, la ciudadanía tiene la tarea de apoyar y utilizar las instituciones democráticas, independientemente de los resultados políticos, así como evitar las estrategias que las ponen en riesgo y generar ambientes que aumenten los costos políticos que significarán el atacar o cooptar estas instituciones.



democrática es un problema de Ejecutivos, que aumentan sus poderes para cooptar o debilitar a las instituciones democráticas y manipulan las reglas de manera tal que para la oposi ción es difícil competir".

Laura Gamboa,

ACADÉMICA DE LA UNIVERSIDAD DE UTAH.

© EL ECONOMISTA

MARTES 2 de abril del 2024